
Благоустройство парка Дружбы народов 

и не только. Глава Советского района 

рассказал о планах на 2023 год 

Советскому району 17 марта — 85 лет. О том, что сегодня собой 

представляет одна из старейших административных единиц города и 

почему ее называют золотой серединой, корреспонденту агентства «Минск-

Новости» рассказал глава районной администрации Сергей Хильман. 

 

— Сергей Анатольевич, ровно 3 года назад вы получили новое назначение. 

За плечами был большой опыт работы на госслужбе (в нескольких 

управлениях Мингорисполкома, Администрации Президента, Министерстве 

информации). Тем не менее должность руководителя района особая. В чем 

главная сложность на этом посту? 

— Надо разбираться и оперативно принимать решения в самых разных сферах. 

Если не хватает компетенции, полагаешься на интуицию. Кроме того, важно 

воспринимать каждого подчиненного как эксперта в своей области. И особенно 

ценно умение работать в команде. В таких коллективах сложно вычленить 



личную заслугу работника. Если есть успех, то исключительно из-за умения 

трудиться сообща. 

— И конечно, требуется сильная команда. 

— В этом мне повезло. Коллеги всегда готовы работать, и они умеют это 

делать, нацелены на выполнение поставленных задач. Команду обновляем, 

только если кто-то уходит на более высокую государственную должность. 

Таких случаев было немало за 3 года: отдел торговли в районной 

администрации полностью новый. А наши специалисты ушли в 

Мингорисполком на руководящие должности. Один из моих заместителей стал 

замминистра культуры, второй работает первым заместителем в другой 

администрации. 

— Стали своего рода кузницей кадров. 

— Получается, так. Командный дух, опыт, способности приобретаются и 

дают хорошую перспективу. 

 

— Давайте взглянем на три последних года. Времена те еще: пандемия, 

санкции… Тем не менее району есть чем гордиться. 



— По итогам социально-экономического развития за 2020, 2021 и уже за 2022 

год Советский выходил на первое место в столице. Также после длительного 

перерыва за 2020-й и 2021-й наш район признан одним из лучших в стране и 

занесен на Республиканскую доску Почета. Номинирован на это звание и в 

третий раз по итогам 2022-го. Это интегрированный показатель, который 

свидетельствует: мы справляемся с основными поставленными задачами, 

хотя проблемы, упущения в работе, резервы тоже видим. 

Если говорить конкретнее, надо отметить рост промышленного 

производства. И до санкций, и при них ни в один последний год не наблюдалось 

снижения, хотя район в общем-то не промышленный. Даже ранее проблемные 

предприятия — «Алеся», Минский экспериментально-фурнитурный завод, где 3 

года назад думали, как выплатить людям зарплату, сегодня таких проблем не 

имеют. Конечно, надо наращивать объемы выпуска продукции, а 

следовательно, выручки и зарплаты. Но предприятия работают, есть 

стратегия и перспектива. Растет портфель заказов у одного из сильнейших 

акционерных обществ «Амкодор» — управляющая компания холдинга». Его 

предприятия выпускают более 120 моделей и модификаций спецтехники, 

востребованной в разных странах. Уникальное оборудование радиационного 

контроля, произведенное ООО «Радметрон», известно далеко за пределами 

Беларуси, поскольку экспортируется более чем в 90 стран. 

Если говорить о других экономических показателях, то по экспорту товаров 

район попал по итогам прошлого года в тройку лидеров. В 1,5 раза обеспечен 

рост экспорта в Российскую Федерацию, в 9 раз — в Бразилию, в 6 раз — в 

Малайзию, в 11 раз — в Турцию. 

В Советском уже традиционно высокий уровень номинальной начисленной 

среднемесячной заработной платы и темп ее роста. В 2022-м зарплата 

достигла практически 2,5 тысячи рублей, увеличившись на 16,7 %. Это один из 

лучших показателей в городе. 



 

— В Советском обеспеченность объектами торговли, общепита на душу 

населения намного выше, чем в других районах. Однако для этой сферы 

последние годы были не лучшими. Что сегодня? 

— Розничный товарооборот прирастает, хотя пока не вышли на прежний 

уровень. Конечно, санкции сказались на итогах работы, но я считаю, нельзя все 

списывать на объективные причины, надо принимать оперативные решения и 

переламывать ситуацию. Тогда будет результат. Это касается разных сфер, 

не только торговли. А сегодня радует, что именно в нашем районе есть такой 

бренд, как Комаровский рынок, который знают далеко за пределами Беларуси. 

Востребованы у покупателей, в том числе у гостей столицы, ЦУМ, многие 

заведения общественного питания. 

— На одной из недавних встреч с населением вы упомянули, что ни одна 

социальная программа в Советском не была свернута в 2022-м, например, 

капремонт жилья выполнен в полном объеме. 

— Скажу больше: у нас самый высокий темп ремонта жилья в городе — 4,5 % 

от всего количества домов. Причем это не за один календарный период, а в 

среднем за последние годы. Думаю, в 2023-м цифра может быть даже выше, 

учитывая, что есть переходящие объекты. Так, надеемся сдать (и без 



дополнительного бюджетного финансирования) многоэтажку, которая стоит 

в плане на 2024-й. 

Если в целом оценивать сферу ЖКХ, то только за прошлый год благоустроены 

60 дворовых территорий, капитально отремонтированы 18 домов, заменены 

35 лифтов, приведены в надлежащий вид 315 подъездов. Следует отметить и 

то, как организована и выстроена работа коллегиальных органов 

территориального общественного самоуправления, помогающих 

поддерживать порядок в жилом фонде, благоустраивать дворы. Например, 

КОТОС-59 (председатель В. Устинович) неоднократно признавали лучшим в 

городе, на его базе проводились семинары по обмену опытом. В 2022-м 

почетное звание «Минчанин года» впервые присвоили жильцу дома № 56 на 

улице Восточной Вере Васильевне Прокопчик, которая также является членом 

КОТОС-59. 

 

— Одна из «фишек» района — места массового отдыха: парк Дружбы 

народов и уникальное Цнянское водохранилище. 

— Парк Дружбы народов — это почти 70 га зелени. Специалисты подсчитали, 

что здесь растет более 4 000 деревьев. В 2022-м мы занимались 

благоустройством его северной части между улицами Орловской и Некрасова, 

где были сделаны фотозона с цветником и декоративными элементами 



«шахматы», детская и спортивная площадки, созданы две альпийские горки из 

многолетних цветов, высажена новая аллея. В этом году работы 

продолжатся: на территории появится композиция «Василек», состоящая из 1 

500 кустарников кизильника и 600 роз. В середине «цветка» установят беседку. 

Рядом появятся лабиринт из кустарников и еще одна фотозона. Работы 

планируем завершить ко Дню Независимости. 

Цнянское водохранилище в рекламе не нуждается. Кстати, это самый чистый 

водоем в столице. И прекрасно благоустроенный: шесть пляжей, бесплатные 

беседки для отдыха, мангалы, удобная мебель для того, чтобы приятно 

провести время. В 2022-м здесь отдохнуло рекордное число минчан. 

Мы стараемся делать эту зону отдыха еще более привлекательной. 

Нынешней весной и летом на острове Цнянского водохранилища продолжим 

обустройство южного маршрута экологической тропы, который будет 

продолжением существующего северного маршрута. В итоге экотропа 

пройдет по всему острову. В ее новой части предполагается установить 

информационные стенды, игровое оборудование, скамейки, навесы, 

обустроить видовую площадку и фотозоны. 

Гордость района — Научно-технологический парк БНТУ «Политехник», 

который содействует внедрению в реальный сектор экономики результатов 

научно-исследовательской работы. За годы своей деятельности резиденты 

парка получили 70 патентов, которые используются при выпуске 

инновационной продукции и оказании высокотехнологичных услуг. 



 

— В районе много внимания уделяется внешнеэкономическим связям. 

— Внешнеэкономическое сотрудничество планируем активно продолжать. Во 

время празднования юбилея нас посетят представители местных органов 

власти российских регионов: мэр Благовещенска, первый заместитель мэра 

Перми, глава администрации крымского города Бахчисарая, руководители 

районов Нижнего Новгорода и Екатеринбурга. Мы организовываем выставку с 

участием предприятий района, демонстрацией выпускаемой продукции. Уверен, 

это послужит хорошим мотивом для установления дальнейших деловых 

контактов. В этом году хотим также провести встречу с нашими китайскими 

побратимами — районом Чаннин (Шанхай) и районом Няньша (Гуанчжоу). 

— Один из показателей качественной работы районной 

администрации — количество обращений жителей. Просто так звонить или 

писать народ не будет. Если есть проблема, то есть и жалоба. Какова здесь 

ситуация? 

— Согласен, жалобы — это индикатор работы жилищного хозяйства. Если 

брать три последних года, то количество обращений неуклонно снижается. 

Думаю, этому способствует и наша последняя тактика: работники районной 

администрации, и ее глава в том числе, стали проводить больше встреч с 

населением, больше личных и выездных приемов. 



На особом контроле заявки по телефону 115 и на сайте 115.бел. 

У каждого заместителя установлено мобильное приложение этой службы: 

можно оперативно видеть, какое обращение пришло, кому с ним придется 

разбираться, что необходимо сделать. Это дает результаты. 

 

Справочно 

В современных границах Советский район находится с 1977 года. Расположен в 

северной части города между ул. Карастояновой, Кропоткина, пр. Машерова, ул. 

Козлова, Платонова, пр. Независимости, ул. Сурганова, Я. Коласа и Логойским 

трактом. В апреле 2004-го к нему были присоединены деревня Цна и территория 

жилого городка военной части на ул. Маневича. Население — около 158 тысяч 

человек. 

Торговля — одна из визитных карточек района. Здесь работают 18 торговых 

центров, 3 092 объекта розничной торговли. Зарегистрировано почти 1,5 тысячи 

интернет-магазинов. Горожан приглашают 548 кафе, ресторанов и других 

заведений общественного питания. 

Советский — сосредоточение объектов культуры. В районе расположены 

17 организаций этой сферы. Например, здесь работают четыре библиотеки, в том 

числе две крупнейшие в городе, Национальный центр современных искусств 



Республики Беларусь и Дворец искусства, кинотеатр «Октябрь», четыре детские 

музыкальные школы и филиал Детской художественной школы искусств, 

Белгосфилармония. 

В Советском районе расположены три крупнейших вуза: БНТУ, БГУИР и Академия 

МВД. Эти учебные заведения известны далеко за пределами страны. Белорусский 

национальный технический университет — один из старейших в республике, 

недавно ему исполнилось 100 лет. За время своей работы вуз подготовил более 

200 тысяч специалистов. 

Фото из архива агентства «Минск-Новости» 
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